

令和3年度

〔 令和3年 4月 1日から
令和4年 3月31日まで 〕

事業計画



学校法人 薫英学園

学校法人 薫英学園

令和3年度 事業計画

(令和3年4月1日から令和4年3月31日まで)

<基本理念・取組方針>

本学園は、昭和6(1931)年に創設され、令和3(2021)年6月には創立90年を迎える歴史と伝統を有する教育機関である。

この間、一貫して堅持してきた建学の精神は、「敬・信・愛」である。すなわち「人生は、衣・食・住が充たされただけで幸福ではない。他より尊敬され、信頼され、愛されることが真の幸福である。互いに相敬し、相信じ、相愛し、明るき人生観に生きなければならない。」という建学の精神によって築かれる人間関係は、思想・信条や価値観の異なる人間との共生、環境との共生という、まさに21世紀に求められているテーマである「共生」を追求する根幹をなすものである。

本学園では、この「敬・信・愛」の建学の精神のもと、設置学校・園におけるそれぞれのステージに応じて、「共生」の追求と実践に努めてきたところであり、現在では、小学校を除き幼稚園から大学院まで設置する総合学園となり、幼年期から成年期に至る人格形成の上で最も重要な時期における、教育機関として堅実にその地歩を築き、社会的な使命を果たしてきた。

しかし、学園を取り巻く環境は、大きく変化しており、少子高齢化やDX(デジタルトランスフォーメーション)に代表される技術革新、そしてグローバル化対応に加え、令和2(2020)年4月から私立学校法が改正されたことを受けた管理運営体制の強化や経営改善等について不断の取組みが求められる。一方で、教育面でも、高等学校と大学の教育内容の変化にも対応が求められる。

大学においては、少子化の進行に伴う18歳人口の減少の中で、大学全入時代の到来を迎えるとともに、専門職大学をはじめ新設大学・学科の設置や既存大学との競合など、益々学校間の競争が増しつつある。また、国においても、大学の経営の健全化、運営の適正化に加え教育の質的向上を強く求めつつある。中学・高校にあっても、公・私間のみでなく私・私間における競争も激化するなど、各学種において厳しい状況が立ちはだかっている。

このような環境の中、学生・生徒・園児の教育を充実し、更に進展させるためには、その基盤となる学生・生徒・園児の確保が喫緊の課題である。

このため、本学園は、学生等の確保策に全力で取組むとともに、長期的な展望のもとに“魅力ある学園づくり”を目指して、創意工夫を凝らしながら、日々の諸事業を推進して

いる。

とりわけ、大学においては、少子高齢化が進み、対人援助の専門職に対するニーズが多様化している社会状況に鑑み、将来を見据えた学部改組を令和2（2020）年度に実施したところである。

具体的には、本学園の伝統を生かしながら、現代の課題や求められる時代のニーズを的確に捉えるとともに、社会から支持される魅力ある教育内容を構築し、提供していくことを再編の柱として、従前の「人間科学部」に加え、「心理学部」と「保健医療学部」の2学部を新設し、3学部7学科体制をスタートさせた。そして、新体制においても、令和元（2019）年度に策定した「チーム支援を先導できる『対人援助の専門職業人』を育成し、日本の課題に挑戦する大学」を目指す「新生5か年計画（2019年～2023年）」に基づき、着実に取り組みを進めていく。

以上の認識のもと、教育活動や研究活動の充実をはじめ、就職支援及び地域連携等の推進など、本年度において重点的に取り組むべき事項は、次に掲げるとおりである。

＜重点事項＞

1. 教育活動の充実

教育活動は、教育機関としての最も重要な根幹をなすものであり、「敬・信・愛」の建学の精神に立脚した教育の充実、強化を図るため、次の取組みを行う。

(1) 大学院は、国家資格である「公認心理師」養成に必要とされる体制の整備を図り、高度専門職業人となるための公認心理師を目指す「心理学専門職コース」と、リカレント教育や心理学の学術的探求を行う「心理学総合コース」の2つの学修コースを継続し、内容の充実に努める。

また、「心理臨床に関する研究及び教育を推進するとともに、心理・教育に関する相談等を行い、心の健康の保持増進に寄与する。」ことを目的とした「心理・教育相談センター」においては、学内実習の場としても実習演習担当教員のもと、相談対象者（クライエント）へのカウンセリングやプレイセラピーを継続実施していく。

(2) 大学においては、少子高齢化の更なる進展により医療や福祉・介護、教育面での支援を必要とする人々の増加に対し、「対人援助の専門職業人」の育成が求められている。このため、令和2（2020）年度からは3学部7学科となる新たな教育体制を整備した。

具体的には、既存の「人間科学部」に加え、「心理学部」「保健医療学部」の2学部を新設し、心理学部には既存の「健康心理学科」と「医療心理学科臨床発達心理専攻」を発展的に統合した「心理学科」を設置するとともに、保健医療学部には既存の「理学療法学科」に加え、新設の「作業療法学科」、そして「医療心理学科言語聴覚

専攻」を「言語聴覚学科」に発展させた3学科を設置した。そして「子ども保育学科」では従来の「保育士資格」「幼稚園教諭一種免許状」に加え、「小学校教諭一種免許状」が取得できる教育課程を整備した。これに伴い、令和3（2021）年度から、「子ども保育学科」の名称を「子ども教育学科」と変更することとした。

一方、令和元（2019）年度には、新生5か年計画（2019年～2023年）を策定し、『「しっかりと勉強することが求められる」が、「成長を実感」し、卒業時に「結果を得ることができる」大学』を堅持しつつ、将来に向けたプランディング戦略として『チーム支援を先導できる「対人援助の専門職業人」を育成し、日本の課題に挑戦する大学』としてのブランドイメージの確立に向けた活動を、引き続き推進していく。

- (3) 学ぶ姿勢や様々な学問分野の基礎知識を、新入生に1日も早く身に付けさせることを目的として行っている入学前準備教育を継続して実施するとともに、その充実を図る。
- (4) 大学の「TA（ティーチング・アシstant）制度」は、教員の演習関係の教育研究活動の補助、支援だけではなく、学生の学習意欲を高める効果も大きいことから、本年度においても本学大学院生に委嘱し、制度の充実を図る。
- (5) 学生支援への取り組みとして、「学生支援センター」を中心に、合理的配慮の提供等、障がい等のある学生への修学支援に努めるとともに、全ての学生を対象とした相談や学習支援も含め、その内容の充実に努める。また、「学生同士の『学習共同体』の形成」と「上級生ピアリーダーの養成」を具現化するため、「SA（スチューデント・アシstant）制度」についても、引き続き充実に努める。
- (6) 高大連携事業については、大学進学後のミスマッチをなくし、高校における学習の意味を再確認させるための有効な事業であり、進学を目指す高校生に対して、本学の魅力や特色をアピールできる好機でもあることから、学生確保の観点からも、対象校の拡大等の検討を行うとともに、引き続きその内容の充実を図り継続実施する。
また、子ども教育学科や理学療法学科等を中心に、学園設置の高校との連携の一層の推進を図る。
- (7) 令和2（2020）年度から実施された、国の施策である「高等教育の修学支援新制度（給付型奨学金+授業料等の減免）」についても、適切に対応していく。
- (8) 高等学校においては、ブロック制から学年制に移行して2年目となり、過渡期として体制を整えながら、学年団が入学から卒業までの3年間を通じ、責任を持って個々の生徒に対するきめ細かな指導を行い、生徒の特性に応じた適切な進路指導等を実施し、進学実績の向上を図ることができるように努める。
- (9) 中高一貫の中学校及び高等学校の国際科においては、これまでに異文化社会での共生を体験した約4,400名の長期留学生を輩出しているが、昨年当初から始まった全世

界におよぶコロナ感染の厳しい内外環境の中で、留学実施に向け模索した結果、令和3（2021）年度は全員をカナダへの留学として実施し、安全、安心な留学運営を進めるため、留学生支援システムをはじめとする制度運営のなお一層の改善、工夫に努めていく。

また、イギリス、カナダへの短期海外研修や普通科ニュージーランド短期留学についても、世界的な情勢の中での的確な判断のもとに実施に向け対応していく。

- (10) 中学校、高等学校においては、令和4（2022）年度の生徒募集に向け、学校生活全体を表す“育つのは、熱中力。”というフレーズとともに、一自分の「好き」が見つかる教育一を推進する。

本年度から高等学校では、コース名を変更し、国際科は国際特進コース、国際進学コース、普通科は、文理特進コース、英語進学コース、総合進学・保育進学コース、スポーツ・特技コースとした。各コースにおいて、引き続きそれぞれ所期の目的を達成するよう教育内容の充実に努め、本校のセールスポイントである「確かな進学実績」「豊かな人格形成」といったニーズに即した特色ある教育を推進するとともに、ICT教育活用の更なる充実に努めていく。

また、同じく本年度からコース名を変更した中学校の国際・進学コースにおいては、ICT教育を幅広く取り入れながら、グローバル化する社会変化に対応する人材の育成を目指し、引き続き、留学などの実体験に基づく英語教育の充実、また、社会性を育み、知・徳・体の調和のとれた人格の形成をめざしていく。

- (11) 幼稚園においては、園児が初めての集団生活の中で、自立心とともに人との関わり方や社会性を身に付けるよう、日常の保育実践を通して、建学の精神である「敬・信・愛」について、幼児期からその涵養に努める。

また、未就園児を対象に不定期に実施してきた「かおりキッズ」に加え、年間を通して定期的に実施する「未就園児親子体験（さくらんぼ）」など、保育ニーズに対応するとともに、かおり幼稚園の魅力発信に努める。

2. 研究活動の推進

研究活動は、教育活動と並んでいわば車の両輪をなす重要な柱であり、その充実を図るため、次の取組みを行う。

- (1) 大学においては、開学当初からの個人研究を支援するための個人研究費に加え、平成21（2009）年度から、従来の学科共同研究費及び大学院共同研究の支援費に代えて「薫英研究費」として研究に対する支援を行ってきたが、本年度においても、これまでの研究成果の検証を行った上で、研究実績や継続の重要性等を見極めながら、効果的な研究助成に努める。

- (2) 外部競争的資金の導入について、新規研究が採択されるよう積極的に取り組むとともに、科学研究費補助金等の外部研究資金の獲得を引き続き推進する。
- (3) 助成金・補助金などの使途等については、国が示すガイドラインに準拠し策定している「大阪人間科学大学 研究活動不正行為防止規程」に基づき、すべての教職員が遵守することはもとより、それぞれの職務の遂行に必要な知識・技能の取得、向上に努める。

また、公的研究費の不正使用、不正行為を防止するため、管理コンプライアンス教育の充実や内部監査体制の整備等を進める。

3. 就職支援事業の充実

就職については、毎年高い就職率を維持してきているが、令和2（2020）年度においては「コロナ禍」も相まって厳しい就職活動を余儀なくされた。このため、本年度においても、就職ガイダンスや各種セミナー・講座の強化、又、徹底した個別指導を通じて、学生が希望する就職の実現を支援するため、次の取組みを行う。

- (1) 学生が、早い段階で自分自身の問題意識や目的意識を持ち、又、自分の興味や能力、価値観等を把握して具体的な目標が設定できるよう、講義科目として「キャリアデザインⅠ・Ⅱ・Ⅲ・Ⅳ」の開講、就職支援講座として「キャリア形成講座」を引き続き実施するなど、本年度においても、多種多様なプログラムの提供に努め、就職支援の一層の拡充、強化を図る。また「コロナ禍」における「WEB就活」にも対応できる就職活動支援も強化していく。
- (2) 就業に必要不可欠な国家資格等の取得を促進するため、各種の対策講座を実施するとともに、就職活動については、多方面からのきめの細かい支援を行う。

4. 地域との連携強化

本学園の建学の精神を具現化することは、教育・研究において地域社会との共存共栄を志向することでもあり、このような地域に存在する学園の使命を踏まえ、次の取組みを行う。

- (1) 摂津市における唯一の大学として、学生の学びの実体験を広く地域連携活動に求め、その学修成果を地域に還元するシステムを構築しつつある。対人援助職を育成する本学は、摂津市をはじめ、地元地域における保健医療事業、介護事業、子育て支援事業に学生・教員が積極的に参加、協力することにより、学生の実践力を育成するとともに、地域との連携活動の推進に貢献する。

さらに、令和元（2019）年度からは後述する「未来科 Project」の取り組みの一環として摂津市教育委員会の協力のもと「小学生と一緒に日本の課題を考える活動」を

行ってきており、これまで「味舌小学校」「鳥飼小学校」「摂津小学校」において本学が作成した「ニッポンの宿題ドリル」を使用した授業を4年生対象に実施した。この授業は本学の学生がファシリテーターとして小学生と共に「現在日本の社会課題」を考えるもので、小学校における「総合的な学習の時間」として実施したところであり、令和3（2021）年度、一層取り組みを強化していく。

- (2) 地域の方々の学びたいという気持ちに応えるため、公開講座や地域学術交流サロンを継続して開催する。

また、地元摂津市が展開する各種施策に加え、同市が設置する「せっつ生涯学習大学」や「介護の日記念イベント」「市民健康まつり」への人的支援等を積極的に実施する。

5. 将来構想の検討・改革の推進

高度な情報社会にあっては、ますますグローバル化が進展し、社会のニーズも大きく変わっていく。こうした変化に的確に対応するためには、学園の安定した強固な基盤づくりが不可欠の要素であることから、本年度も引き続き、学園改革に取り組んでいく。

建学の精神を基礎に置きながら、「成長に、本気。」をより具体的に教育面に実現させるため、将来を見通し、将来に生き続ける改革を行う必要がある。

- (1) 大学においては、令和2（2020）年度から3学部7学科体制をスタートさせ、本学が目指す「自立と共生」の精神に基づき、専門分野の学びを活かして、対人援助のスペシャリストの育成を目指した特色のある教育、研究を推進することにより、「新生5か年計画（2019年～2023年）」の取り組みを推進する。

さらには、未来を生み出していく新たなプロジェクトとして令和元（2019）年度から実施した「未来科 Project」については、大学のブランドイメージの確立に向け、一層取り組みを強化していく。

一方、学長直轄の組織として設置した「大学改革推進室」において、全学的かつ多角的な観点から、大学改革の方向性を検討し、学長のリーダーシップのもとに、改革を推進していく。

なお、平成29（2017）年度に（公財）日本高等教育評価機構の認証評価を受審し、「適合」の認定を受けることができたが、引き続き「自己点検・評価」を確實に実施するとともに、適切な運営に努めていく。

- (2) 高等学校・中学校については、社会経済環境のグローバル化が進展する中で、国際社会において十分に対応でき得る人材を育成していくため、ICT教育、長期・短期の海外体験、英検の資格取得等の取り組みなどを実施していく。国際科、普通科とともに各コースの充実に努め、卒業後の「自分の好きが見つかる」生徒の多様な進路実現

をめざしたきめ細かな指導を行う。

また、生徒確保に向け高等学校・中学校の女子校の良さ、留学をはじめ充実した「英語教育」を受けられるなど、本校の魅力について、従来の紙ベースにインターネット環境を加え、ホームページの更なる充実、タイムリーな発信を行い、さらに、インターネット出願の導入で、受験申込みとともにイベント申込みの利便性の向上、また、管理等の確実性、運営面の省力化もめざしていく。

- (3) 幼稚園については、中間年となる第3期5カ年計画（平成30年度～令和4年度）に基づき、P D C Aの展開のもと、子どもの状況、社会の今日的要請に応じた、より一層の魅力ある幼稚園づくりを行う。

また、新幼稚園指導要領に基づき、本園が実施してきた幼児教育の成果を踏まえつつ、今後とも質的な充実を進めていくとともに、国や地方自治体等が進める子育て支援策を踏まえ、夏季休業期間中の預かり保育を実施するなど、預かり保育・長時間保育を始めとする保護者のニーズに対応した幼児教育の推進を図る。

一方、未就園児を対象として、これまでの不定期に実施してきた「かおりキッズ」に加え、年間を通し定期的に実施する「未就園児親子体験（さくらんぼ）」を引き続き実施するとともに、平成29（2017）年度には、スマートフォンにも対応したホームページのリニューアルを行い、また、新型コロナウイルスの影響で、令和2（2020）年は3月から5月まで全国一斉休校園となる中、子どもの教育を保障していくため、Z o o mで担任と子どもが会話し、Y o u T u b eではI T教材を配信してきたところであり、引き続き、情報発信機能の強化を進める。

6. 施設・設備の整備

限られた財源を有効かつ的確に活用するため、緊急性はもとより必要性や優先度を基本にした施設・設備の整備に努める。併せて国等の助成制度を積極的に活用し、時代に即応した施設・設備の整備にも努める。

大学の施設・設備については、令和2（2020）年度の作業療法学科の新設に合わせ、必要となる施設（2号館）・設備の整備を図ったところであり、引き続き、学生の学修環境の向上に努力するとともに、ニーズに対応した教育・研究環境の整備を行うなど、学生の豊かな学園生活を実現させるために、充実に努める。特に、必要な施設・設備については、既存の施設・設備の有効活用を図るとともに、学生が満足しうる教育環境になるよう、一層の充実を図る。

また、学生、生徒、園児の安全・安心確保のための施設・設備の整備に努める。

- (1) 高度な情報化時代にあって、国内外、学園内外での情報交換や情報入手などを容易にするために、ハード、ソフト両面におけるネットワークの整備充実に努める。

大学においては、これまでにICTを活用した情報機器等の導入などの整備を行ってきたところであり、これら機器を活用し、教育環境の一層の充実に努める。また「コロナ禍」にあって緊急事態宣言下では「遠隔授業」の実施が必須となった。今後も「ウイズコロナ・アフターコロナ」においても「遠隔授業」の実施を見据えたICT環境の整備は必要となることから、令和3（2021）年2月には遠隔での双方向授業やオンデマンド授業が可能となるよう、庄屋学舎B号館1階OHSホール並びに正雀学舎1号館6階大ホールそれぞれに、ハンディームービーセット、タッチディスプレイ等の遠隔授業を行うために使用する設備に加え、動画編集用のノートパソコン等の遠隔授業実施に係るシステムを設置したほか、3月には正雀学舎5号館2階5203コンピュータ実習室のパソコンの更新を行ったところである。さらに、令和3（2021）年度には、学内のどこからでも遠隔授業が受講できる環境や、対面授業においてもICTを活用した主体的・対話的な授業が実施できる環境構築のため、学内全域に安定した通信環境を整備し、学生一人一人が常時モバイル端末から接続できる全学的な無線LAN（Wi-Fi）の環境整備を行い、遠隔授業の普及に伴い蓄積されたコンテンツを学生の自学自修に活用できる学内環境の提供を実現する予定である。

高等学校・中学校においても、令和2（2020）年度に、校内無線LANの構築や生徒や教員用のタブレットの整備を行うなど、情報化社会に即応したIT機器の導入を進めてきたところであり、引き続き、教育の充実に努めるとともに、その活用を図っていく。

また、幼稚園では、ZoomやYouTubeなどのツールを活用できるようにIT機器を整備し、さらに令和3（2021）年度より、スマートフォンによる『保護者連絡アプリ』を導入・活用することとし、システムと機器の整備を進めていく。

- (2) 学生・生徒・園児に対する安全・安心を保障し、快適な教育環境を創り出すことは、学園の大きな使命であることから、その緊急性、優先度を見極めながら、施設の補修・整備を行っていく。
- (3) 学園における耐震化対策については、これまで平成29（2017）年度、正雀学舎2号館、幼稚園園舎、平成30（2018）年度、高等学校・中学校校舎（7号館・8号館）、令和元（2019）年度、正雀学舎3号館（体育館）、令和2（2020）年度に、4号館・5号館・9号館について耐震化を実施した。
- (4) また、施設整備については、障がいのある学生等に対するバリアフリー化の一環として、これまでにも正雀学舎5号館のエレベーター設置、1号館と3号館（体育館）間のブリッジの設置などを行ったところであり、令和2（2020）年度には、9号館にエレベーター設置を行った。引き続き、施設環境の整備充実に努めていく。また、双葉寮について、今後、移転建替えの方向で検討を進めていく。

7. その他

(1) 来学者に学園の良さを実感してもらうため、各学種においてオープンキャンパス等を開催するなど、広報活動を積極的に行うことにより、志願者数の増加・確保に努める。なお「コロナ禍」において従来の来場型・対面型のオープンキャンパスでは「感染予防」に留意しながら実施する予定である。また、WEBを活用した「WEBオープンキャンパス」やZoomなどを活用した「オンライン相談会」なども実施する。

また、高等学校・中学校においては、「英語の薫英」を体感してもらうための取組みを進めるとともに、中学受験生の確保を図るため、小学校高学年の児童を対象に、英語に親しむ機会の充実を図る。

(2) 大学の後援会組織である教育後援会をはじめ、卒業生で構成する校友会などの同窓会組織との連携を密にし、学園の支援体制を強化するとともに、在学生による学友会組織については、学園生活を充実する一環として、その適正な運営、強化を図るために引き続き指導・助言を行う。

(3) 情報化時代の進展に合わせて、保護者や関係者などに学園に対する関心を高めもらうため、引き続きホームページの内容の充実を図るとともに、学園諸情報の公開を積極的に推進することにより、社会的使命を果たしていく。

また、法人の業務及び会計に関する内部監査等を通じた適正かつ効率的な運営を図っていく。

さらには、各種の事業について適時、適切に見直しを行い、積極的に事務事業の改善や法人内の経営企画や労務管理の機能並びに、実習やキャリア教育の支援体制を一層強化するとともに、組織が効率的な推進体制になるように整備に努める。

(4) 学園を取り巻く社会経済環境の変化の中で、学園発展のために必要となるスキル取得のため、初任者・中堅職員・管理職等の各段階に応じた職員研修を引き続き実施する。

また、大学の教職員を対象として、教育研究活動等の適切かつ効果的な運営を図るため、必要な知識・技能の修得を図る研修であるSDについても、「目指すべき教職員像」を定め、教員と職員が対等の立場での「教職協働」によって大学運営に参画し得る環境の整備のためSD活動に引き続き取り組む。

以 上